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工程風險

重置後可能與原來狀況整體上有輕微分
別

打樁工程有可能遇上孤石層，產生震動
可能影響井結構。為避孤石可能需另覓
打樁位置，增加額外施工時間及開支。
搬運巨型結構的過程可能影響井結構

打樁工程有可能遇上孤石層，產生震動
可能影響井結構。為避孤石可能需另覓
打樁位置，增加額外施工時間及開支

與方案三的風險一樣

對車站設計的影響

無額外修改

無額外修改

車站範圍須進一步擴大，而
且須修改設計以承托巨型結
構

車站範圍須進一步擴大，但
比方案三範圍較少，而且須
修改設計承托巨型結構

文物保育角度

古井及引水槽完整性
受影響，但展示與詮
釋安排較靈活

古井較完整地保存

完整保存古井及引水
槽。展示和詮釋較為
困難

與方案三一樣

所造成額外滯
後時間

無

4個月

4個月

4個月

額外開支

1,000萬元

8億元

13億元

12億元
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沙中線保古井 或共超支54億
工程已滯後11個月 冀下月初定方案莫再拖

發展局昨早到古諮會交代沙中線土瓜
灣站考古發現的初步保育方案，並

建議將大部分遺蹟，包括3個在車站範圍
外的宋、元時期古井；多個宋、元時期
石砌建築遺蹟等作原址保留。發展局又
就兩項對土瓜灣站的建造及設計有較大
影響的遺蹟分別提出四個及兩個保育方
案。發展局局長陳茂波會後表示，涉及
的古蹟包括古井等相關建築，部分可追
溯至宋代及元代，有很高歷史價值，反
映香港歷史發展，是近年重大考古發
現，相信港人亦會對歷史感到自豪。

原定通車時間或需調整
張炳良則在會後表示，沙中線的考古

工作已令港鐵沙中線的土瓜灣站工程滯
後最少11個月，額外增加31億元開支，
而原定2018年12月通車的沙中線「大圍
至紅磡段」及2020年12月通車的「大圍
至金鐘段」通車時間或需再調整。
張炳良續稱，若古諮會接納當局現時

提出的多項原址保留建議，工程開支方
面會需要額外增加大約10億元。
至於當局要求古諮會決定保育方案的

遺蹟，包括在車站中間的一個宋元古井
及附近的引水槽。
張炳良說，如果古諮會接納第一方

案，以人手拆卸異地重置，就不會令工
程再滯後，費用約 1,000 萬，對已經超

支了41億元的工程影響不是太大，但如
果第二至第四方案，即原址保留，或將
整個結構完整拆走，涉及複雜地底工程
及改動車站設計，額外超支將增至8億元
至13億元及需時最少4個月，亦無可避
免引伸額外費用，包括承辦商可提出索
償等。

張炳良：討論「飛站」言之尚早
被問及會否考慮「飛站」或分階段通

車，張炳良指雖然沙中線延遲通車在所
難免，但現時討論「飛站」或分階段通
車是言之尚早。港鐵總設計經理魏欽強
亦指出，局部通車存在困難，重申現階
段的目標是希望沙中線全段通車。他解
釋，由於大圍至紅磡段的列車停放處設
於紅磡，若先開「大圍至啟德」段，技
術上不能將列車由紅磡調道至大圍。魏
欽強又說，「飛站」並不可行，因為土
瓜灣站隧道有考古工作要做。
當局將會於下周一二在立法會鐵路事

宜小組委員會和發展事務委員會作出討
論，之後再向古諮會匯報。張炳良期望
古諮會能在下月初盡快就保育方案作出
決定，因為港鐵預料每延遲一個月，工
程開支將額外增加2.5億元，工程進度亦
相應滯後，而有關額外開支，仍未計算
日後保育費用，當局會適時向立法會尋
求增加撥款。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）港鐵沙中線土瓜灣站早前於工程

期間發掘出大量宋、元遺蹟，港府昨日向古諮會建議將大部分遺蹟

作原址保留，並就兩項對土瓜灣站的建造與設計有較大影響的遺蹟

提出多個保育方案（見另稿）。運輸及房屋局局長張炳良會後表

示，沙中線土瓜灣站的工程已滯後至少11個月，額外增加開支31

億元。他表示，若古諮會接納所有原址保留方案，額外開支最多會

再增加23億元，以及再滯後最少4個月。他期望下月初之前能定出

確實方案，否則每延遲一個月，額外開支將再增2.5億元，工程亦

會進一步滯後。

針對沙中線土瓜灣站地盤考古
遺蹟的處置問題，政府及港鐵初
步建議4個不同方案。任職小學
老師的馬小姐認為，應以保育為

先，「錢對港鐵來說不是大問題，但保育是非
常重要，我比較傾向原址保留。」她續指，若
不能整個遺蹟原址保留，也希望可盡量保留。

對於延遲工程會令成本不斷上升，馬小姐認
為，保育需要用錢是合理的，「本身保育已經
是一件要用錢的事，既然現時的工程已經延遲
了，只在乎政府及港鐵的商討是否迅速、是否
主動商討及實際研究。」

從事工程的任先生表示，發現古蹟一定會令
工程的開支上升，惟港鐵應清楚列明每項開支
及用途。對於不同方案，任先生認為搬遷重置
比較可行，「因為原址保留需時一定較長，而
搬遷重置則可照顧到大眾利益，能更早通

車 。 」 他 表
示，明白到不
原址保留對古
蹟一定有某程
度上的破壞，
但若要多花逾
10 億 元 ， 好
像不太值得，
「有時不可一
面倒保育，要
以時間及成本
作平衡。」

梁同學則表示，有關項目的開支已經不少，
若可以減少額外的開支會比較好，故選擇搬遷
重置。她說：「如果要用多些錢，等於又是要
市民負擔，搬遷重置又不是放棄保育，只是轉
到其他地方。」 ■記者 葉佩妍

香港文匯報訊（記者 文森）立法會昨日會議上，有議員問
及有否檢討就香港美酒佳餚巡禮所反映的郵輪碼頭交通配套問
題及九龍東環保連接系統。發展局局長陳茂波回覆指出，旅發
局已在交通方面作出多項特別安排，又指若再有大型活動，政
府會參考過往的經驗，令交通方面可進一步改善。他稱，若有
立法會撥款，土木工程拓展署會在明年初展開「九龍東環保連
接系統」的可行性研究。
發展局局長陳茂波表示，早前的香港美酒佳餚巡禮共吸引約

18萬人次。由於入場人數眾多，旅發局在交通方面作出多項特
別安排，包括安排免費穿梭巴士，方便公眾往返會場。同時，
旅發局亦與警方及運輸署一直保持聯繫，疏導在活動期間碼頭
一帶的交通。他又指，若再有大型活動，政府有關部門亦會參
考過往的經驗，尋求在交通方面有進一步改善。
陳茂波又指，土木工程拓展署現正計劃就擬議的「九龍東環
保連接系統」展開詳細可行性研究。如獲立法會財務委員會批
准撥款，該研究將於2015年年初展開，研究範圍將包括制定
一個綜合多模式的連接系統，並選取最具成本效益及最適合在
九龍東當區採用的綜合交通系統。
陳茂波續稱，觀塘連接橋為連接觀塘及前跑道末端的長遠方
案，是環保連接系統的重要構成部分，其功能及可行性必須深
入研究，並與環保連接系統一併考慮，故不適宜只為連接橋作
獨立研究。而且啟德新發展區項目分期完成，交通配套自然亦
分階段落成，連繫啟德發展區及九龍東的交通建設有短中長期
方案。

研九東環保連接
陳茂波盼撥款

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）
港府昨日向古諮會建議將大部分遺
蹟作原址保留，又就車站大堂範圍
發現的宋、元朝古井與旁邊20世紀
初的引水槽；以及車站往北帝街通
道的石砌結構，分別提出四個及兩
個保育方案。前者有3個方案的額
外開支達8億元或以上，並造成的
起碼4個月的滯後。有立法會議員
表示，港鐵沙中線工程已超支41億
元，認為不應再爭拗工程範圍內古
物保育問題，並盡快搬遷遺蹟。有
九龍城區區議員亦表示，當區居民已苦等沙中
線通車多年，希望工程可盡快完成。
當局就宋、元朝古井及旁邊20世紀初的引水
槽提出4個方案。第一方案是將古井與引水槽
在記錄後以人手拆遷，並在車站工程完成後將
遺蹟重置於車站上方或其他地方。有關方案會
令古井與引水槽的完整性受影響，但展示及詮
釋安排較靈活，可增加教育效果，額外開支亦
只須1,000萬元，且不會造成滯後。
第二方案是將古井以重300噸至400噸的巨

型結構盛載搬遷，引水槽則在記錄後以人手拆
遷。有關方案的風險在於打樁工程有可能遇上
孤石層，產生的震動可能影響井的結構；搬運
巨型結構的過程亦可能影響井的結構，但古井
能較完整地保存；方案額外開支達8億元，並
造成至少4個月的滯後。
第三與第四方案都屬原址保留方案，前者將

古井與引水槽以重800噸至1,000噸的巨型結構
圍存，後者則只將古井圍存，引水槽在記錄後
以人手拆遷。兩者都面對打樁工程有可能遇上
孤石層，產生的震動可能影響井結構的風險，
另外車站範圍亦須進一步擴大，並需修改設計
以承托巨型結構。雖然方案能完整保存古井，

但由於古井位處車站地面以下，展示及詮釋較
為困難。兩個方案分別需13億元和12億元的
額外開支，並造成至少4個月的滯後。

田北辰倡盡快搬遷古蹟
立法會交通事務委員會主席田北辰指出，港

鐵沙中線工程已超支41億元，古諮會至今未明
確表態應原址保留，認為不應再爭拗工程範圍
內古物保育問題，並盡快搬遷古蹟。田北辰解
釋，有爭議的宋代古井只餘下底部，是半新半
舊的「怪胎」，認為若能以10億元保留其他文
物，花費13億元保留古井並無意思。他又說，
勘察前無法知道沙中線工程範圍有古蹟，因此
港鐵無責任保留任何古蹟，若社會真的希望保
留遺蹟，費用就必須由公帑支付。

梁美芬盼加派人手追回進度
經民聯九龍城區議員梁美芬亦表示，當區居

民已苦等沙中線通車多年，故傾向選擇第一方
案，因為該方案不會造成滯後。她解釋，沙中
線土瓜灣站的工程已因考古滯後至少11個月，
居民雖然不滿，但仍可理解；如果工程要滯
後，居民一定會苦不堪言。梁美芬又希望港鐵
能加派人手，盡力追回11個月的滯後。

香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）為
進一步提升維港沿岸水質而需要進行
研究，確定近岸污染的具體原因，環
保署昨日向立法會提交文件指，建議
將5054DP號工務計劃提升為甲級，
計劃在2015年初向工務小組委員會提
交研究的撥款建議，其後向財委會申
請約8,960萬元撥用，如得財委會批
准，計劃在同年8月展開研究，在
2017年7月完成。
文件顯示，雖然淨化計劃第一期已
使維港的主體水質有所改善，預計第
二期亦會繼續有所成效，但水質有所
改善的範圍均遠離海岸，因此沿岸水
質不會有明顯改善。由於有不同的污
染源流入沿岸水體，包括渠道錯誤接
駁及違規排放等，令氣味如何產生是
複雜的情況需要進行研究。
文件又指，進行研究要通過實證檢
討和不同分析，確定近岸污染的具體
原因，從而找出針對問題的解決方
案。環保署需進行目視調查、氣味巡
邏、水體及沉澱物取樣等工作，以確
定維港近岸污染水平的整體狀況及影
響沿岸水質的污染源頭，如錯誤接駁
調查。
文件亦提及，環保署由於內部資源
不足，建議聘請顧問進行研究及監督
相關的實地考察、環境監察及調查工
作。
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搬遷與否 市民各有說法

■任先生表示，惟港鐵應清楚
列明每項開支。 葉佩妍 攝

■梁美芬 莫雪芝 攝 ■田北辰 莫雪芝 攝
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